

## Impacto del COVID-19 sobre el trabajo de la Comisión de la Verdad

La pandemia del COVID-19 ha planteado retos importantes a la implementación del Acuerdo de Paz. El 17 de marzo del presente año, la Comisión de la Verdad se anticipó a anunciar medidas que le permitieran proteger tanto a su personal como a las comunidades y grupos sociales con quienes necesariamente debe interactuar para adelantar su labor, tanto en Colombia como en el exterior.

Entre las medidas adoptadas se destacan el cierre de sus sedes y el fortalecimiento de los trámites a través de página web y del correo institucional, el aplazamiento de toda actividad pública, la concentración en el trabajo en casa, la revisión de fuentes ya disponibles y el aislamiento del personal de la Comisión mayor de 65 años, incluyendo a su director, Francisco de Roux.

Este contexto de pandemia también ha forzado a la Comisión a repensar la manera apropiada para continuar adelantando su labor y así poder cumplir un mandato que, a diferencia de las otras instituciones del Sistema Integral de Verdad, Justicia, Reparación y No Repetición, posee un límite temporal de apenas 3 años, de los cuales ya ha pasado un año y medio.

## La gestión del conocimiento continúa

Uno de los principales ejes sobre los cuales está dividida la labor de la Comisión es la gestión del conocimiento. Éste está enfocado en el esclarecimiento, la investigación y la recolección de la información para lograr una comprensión amplia de las dinámicas del conflicto armado colombiano. Sobre dicho eje recae la labor fundamental de construir el relato colectivo que de cuenta de dichas dinámicas y en el que todos los sectores de la población, especialmente de las víctimas, sean tenidos en cuenta.

Este eje ha sido quizá el más fácil de adaptar y sus labores continúan. La Comisión se ha dedicado a procesar la información que ya había sido recolectada previamente. Se están adelantando los procesos de transcripción y codificación de testimonios individuales, cuyo número asciende a más de 7000 y de los cuales ya han sido procesados cerca de 2400. El reto que se plantea la Comisión es realizar en mayo un primer borrador de revisión bibliográfica y de la información procesada.

En este primer eje se ha visto afectada la realización de entrevistas. Progresivamente se han venido adoptando entrevistas virtuales con la previa certeza de cumplir con los estándares de seguridad y confidencialidad, labor en la que la Comisión trabajó durante el inicio del aislamiento. La Comisión se ha enfocado en la realización de entrevistas a responsables ya que representan un número menor respecto al total de testimonios recolectados y de las dificultades que presentan muchas víctimas para acceder a las plataformas virtuales.



Rodeemos el Diálogo



@RodeemoselDialogo



@RodeemosDialogo



Rodeemos el Diálogo

## El diálogo social

El eje del diálogo social para la apropiación de la verdad, la convivencia y la no repetición comprende todas aquellos eventos y actividades encaminadas al reconocimiento de responsabilidades directas e indirectas en medio del conflicto armado, la promoción de la solución pacífica de conflictos y la dignificación de las víctimas.

Este eje requiere de un proceso de relacionamiento directo con los diferentes actores del conflicto, razón por la cual se ha visto particularmente afectado. Eventos públicos como los Encuentros por la Verdad y los Diálogos por la No Repetición han sido suspendidos en su formato presencial. De acuerdo a la comisionada Alejandra Miller, se está adelantando un proceso de virtualización de dichas actividades y la generación de contenidos para diferentes medios de comunicación, incluyendo plataformas virtuales, redes sociales, radio y televisión.

Por su parte, las Casas de la Verdad se encuentran cerradas. Sin embargo, los equipos territoriales continúan ejerciendo su labor en temas de gestión de conocimiento. Además, las líneas de atención telefónicas y virtuales continúan abiertas para las víctimas en los diferentes territorios del país.

## La otra pandemia

Como se observa la pandemia de COVID-19 plantea retos enormes a labor de la Comisión. Recurriendo a nuevas tecnologías, ésta ha continuado su labor investigativa para cumplir con la publicación de su informe final dentro de los tiempos establecidos en su mandato Sin embargo, el asesinato de líderes sociales y la continuidad del conflicto en algunos de los territorios se han mantenido durante la pandemia, afectando su trabajo y la construcción de paz. Para enfrentar esta otra pandemia, la Comisión se ha expresado a favor de la ventana de oportunidad para abrir el diálogo con el ELN y ha invitado a todos los actores armados a cesar su accionar violento.

**Rodeemos el Diálogo reconoce el esfuerzo de la Comisión para adaptarse a los retos derivados de la pandemia del Covid-19 y continuar con su labor pues ésta es fundamental para la construcción de la paz territorial, la dignificación de las víctimas y la comprensión del complejo conflicto armado. Expresamos, además, nuestra solidaridad con todas la víctimas del conflicto que están pasando dificultades en medio de la pandemia.**



Rodeemos el Diálogo



@RodeemosDialogo



@RodeemoselDialogo



Rodeemos el Diálogo